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八一男女篮在日前正式宣布
解散 ， 尽管这个消息已经 “酝
酿” 很长时间了， 尽管所有人对
此 都 有 思 想 准 备 ， 但 当 这 个
消 息 真正传来的时候 ， 中国篮
球人都会在心里 “咯噔” 一下，
曾经中国篮球的王者 ， 就这样
“没了”。

这几天很多媒体都在回顾八
一队职业化后的 “连冠神话 ”，
其实八一队的辉煌很早就开始
了。 八一队很长时间都是中国顶
级篮球联赛冠军最有力的竞争
者， 无论男女篮都为国家队输送
了无数人才。 职业化之前的专业
化时代 ， 八一队 “纵横天下 ”，
在国内、 国际比赛中取得过很多
佳绩。 提起八一队专业化时代的
明星球员， 我们可以列举出很多
响当当的名字———比如能像魔术
师一样控球的吴忻水， 比如当年
的亚洲第一中锋穆铁柱， 比如球
员和教练时代都取得巨大成功的
王非， 比如中国女篮曾经的象征
人物郑海霞。

军队专业篮球队， 曾经是中
国 顶 级 篮 球 联 赛 一 道 独 特 的
风 景 线 。 军队篮球最辉煌时 ，
除了八一队， 活跃在顶级赛场的
还有北京部队、 南京部队、 济南
部队、 沈阳部队、 空军等军队球
队。 彼时军队专业篮球队的青训
系统是最发达的 ， 很多 “地方
上” 的好苗子， 也都愿意到军队
球队 “入伍服役”， 八一队及军

队球队可以在人才上得到源源不
断地供应。

1995年中国篮球职业化时代
开始， 八一队在职业联赛前期依
然是霸主球队， 他们八获总冠军
且有六次连冠。 职业化后的那些
明 星 球 员 ， 相 信 当 代 中 国 篮
球 迷 都很熟悉 ， 像当年的亚洲
第一中锋王治郅、 铁汉刘玉栋、
永不放弃的张劲松 、 “小李飞
刀” 李楠等。 职业联赛通过电视
转播和媒体传播， 让更多人一睹
八一队的风采。

八一队的风格在当时独树一
帜 ， 相对于其他球队的 “慢三
步”， 八一队 “稳准狠” 且以快
为主 ， 八一队和其他球队交锋
时， 总是会 “追着屁股打”。 八
一队给人印象最深的是防守， 紧
逼力度让人喘不上气来 。 现在
CBA大部分球队都是这个防守强
度了， 但是在当年， 只有八一队
能做到， 因为他们训练质量高，
球员水平比其他球队高出一块。
连胜对当年的八一队来说是家常
便饭， 很多球队以能在常规赛赢
一场八一队为 “特大的荣誉”。

随着职业化的深入， 八一队
的优势也慢慢被吞噬 。 前面说
的 ， 过去好苗子以进八一队为
荣 ， 八一队的待遇也比 “地方
上” 好一些。 但职业化之后， 八
一队能提供给优秀球员的好条件
越来越少了， 反倒是 “地方队”
可以利用待遇上的优势抢到更多

人才。 没有了人才做基础， 八一
队在联赛中也就越来越难以立
足。 与联赛初期靠国手、 国内球
员打天下不同， 随着各支球队财
力的大幅提升， 外援逐渐成为各
队的核心， 外援的能力显然比国
内球员高出一档甚至多档。 由于
八一队的特殊性质， 他们无法聘
请外援， 在与其他球队的较量中
就更处于下风了。 八一队与职业
化体制脱节严重 ， 一支并不是
“职业队” 的球队， 肯定生存会
非常困难。 头些年八一足球队解
散了， 八一体工队也有一些其他
项目被取消， 需要消耗很大人力
物力的男女篮， 也传闻很久会被
解散。 八一队最终 “消失”， 也
许是个悲剧， 但也是职业体育历
史发展的必然。

无论如何， 八一队的军魂永
在， 八一队的精神永在， 甚至当
年他们的战术风格也值得今天其
他球队借鉴。 而现实中， 八一队
解散带来的很多遗留问题也需要
解决。

最重要的是八一队这批球员
的去向问题。 虽然连年徘徊在联
盟末尾附近， 但如果翻看八一队
名单， 会发现球队中大部分球员
正处于当打之年， 还有很多球员
都非常年轻。 这批球员依然是中
国篮球的一笔财富， 他们需要好
的归宿， 需要在其他球队继续为
中国篮球做贡献， 一定要让他们
的能量充分发挥。

八一队永远留在了
“属于他们的时代” □本报记者 段西元

本报讯 （记者 边磊 ） 体育
馆路街道第十一届社区体育文化
节近日开幕。 本届体育文化节以
“快乐运动，健身防疫”为主题。20
支队伍踏上“寻宝”健步走之旅。

健步走路线全长约5公里 ，
沿途设置十个任务点 ， 各队选
手收集十个点位 “藏宝图” 残卷
并拍摄所见所闻短视频完成任
务。 据介绍， 十个任务点体现了
地区近年疏解整治的成果 ， 让
居民在 “寻宝” 健步走过程中，
感受辖区的变化， 了解整治提升
的成果。

“本届社区体育文化节将持
续至本月底， 接下来不仅有趣味
健步走活动 、 残疾人运动会等
趣味体育竞赛， 同时各社区也
准备了丰富的全民健身体育活
动， 此外还有非遗体验等特色

活动 ， 丰富地区居民的业余生
活 。” 体育馆路 街 道 社 区 服 务

中心主任黄涛说。
本报记者 于佳 摄

居民健步走感受疏解整治提升成果

本报讯(记者 周美玉)10月22
日， 第五届中国北京国际魔术大
会开幕式暨非遗魔术大师魔幻秀
在昌平开幕。 本届魔术大会首次
启动“魔术三百工程”计划，即未
来五年， 组织开展一百场非遗魔
术演出， 录制一百套非遗魔术课
程， 为一百名非遗魔术传承人及
魔术学子提供大会展演舞台。

本届大会以 “文旅消费新动
能， 公益惠民新场景” 为主题，
采用线上线下结合的方式， 举办
一系列演出及公益活动。 除了开
幕式暨非遗魔术大师魔幻秀及
“北京之光” 近景魔术大师秀等
表演， “金长城杯” 魔术短视频
征集大赛、 “金长城杯” 魔术直
播大赛、 “魔力点亮星星” 关爱
自闭症儿童网络公益行动、 “爱
上昌平” 首届魔术文旅消费季、
“回天有术” ———第五届中国北
京国际魔术大会走进 “回天” 地

区、 “金长城·小剧场” 魔术驻
场演出、 “美丽昌平走基层” 惠
民演出、 “云端” 系列国际魔术
交流活动以及第七届 “金长城
杯” 国际小魔星争霸赛等活动将
逐一亮相。

此外， “金长城杯” 魔术短
视频征集大赛面向国内外魔术
师、 魔术爱好者征集1分钟左右
的短视频， 这些作品将在快手平
台 “中国北京国际魔术大会” 话
题下集中展示， 平台和大赛官方
账号 “环球魔术” 将对优质参赛
视频进行推广 。 针对昌平 “回
天” 地区年轻群体大、 人员学历
高的特点， 魔术大会组委会还邀
请优质魔术剧目、 优质童书出版
机构 、 优质文旅产品企业走进
“回天” 地区， 面向儿童及家长
开展 “魔术剧目+亲子阅读+文
旅产品” 的互动体验， 进一步丰
富公共文化服务。

本报讯 （记者 高铭 ） 《扶
贫攻坚之路 》 摄影展近 日 在首
都博物馆 开 幕 ， 展 出 的 近 300
幅 优 秀 摄 影 作 品 ， 集 中 展 示
了央 企 、 国企在脱贫攻坚战役
中的精彩瞬间。

本次展览作品关注从帮扶脱
困迈向乡村振兴、 从资金支持迈
向产业扶持、 从消费扶贫迈向全
线营销、 从人才培训迈向挂职培
养、 从简单帮扶迈向全面战略合

作。 展览集中展示脱贫攻坚在改
善民生、 产业富民、 服务惠民等
方面的新变化 、 新风貌和新气
象。 展览充分展示广大国有企业
在决胜全面建成小康社会、 决战
脱贫攻坚中的贡献。

首博站为此次摄影展首站，
之后 《扶贫攻坚之路》 将分别在
新保利大厦、 中交集团总部、 中
国农业银行总行大楼、 中信大厦
等地展出。

《扶贫攻坚之路》摄影展在首博开展

昌平启动“魔术三百工程”

本报讯 （记者 边磊 ） 作为
北京援藏的重要文化成果， 10月
20日， 来自西藏自治区拉萨市当
雄县的原创游牧文化歌舞剧 《天
湖·四季牧歌》 在京首演， 至23
日每天一场， 为市民讲述发生在
纳木措湖畔的爱情故事。

拉萨市当雄县与北京市东城
区结对共建， 该剧是北京援藏重
要成果， 为带动当雄文化发展和
扶贫增收发挥了重要作用。

据介绍，2019年， 经过北京、
拉萨等多地专家的艺术提炼和设
计改造，《天湖·四季牧歌》全新升
级， 具有更高的艺术价值和观赏
性， 目前已成为各地游客赴当雄
旅游度假的“打卡”项目之一。

20日，新升级的《天湖·四季
牧歌》 在北京喜剧院首映， 吸引
500多名观众观看，演员们的精彩
表演博得阵阵掌声。

本报记者 于佳 摄

歌舞剧《天湖·四季牧歌》在京首演

新华社电 中超上海上港俱
乐部21日证实， 球队主力门将颜
骏凌因眼部伤势将进行手术， 并
将长期缺阵。

在 18日 上 海 上 港 与 上 海
绿 地 申花的首回合较量中 ， 颜
骏凌在与对方球员毕津浩相撞后
倒地， 经过长时间场上治疗后被
陈威换下。 该场 “上海德比” 最

终以0∶0收场。
上港在一份公告中表示， 颜

骏凌在防守时被对方手臂击中面
部导致眼部受伤。 20日， 俱乐部
安排颜骏凌回到上海接受相关专
家会诊后确认， 他将接受眼部手
术， 并需要较长时间恢复。

上港与申花的次回合比赛将
于23日进行，胜者将进入联赛四强。

颜骏凌无缘今日德比战


